

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 23 (1878)  
**Heft:** 17

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

y compris les fourriers et leurs aides, les domestiques, les cuisiniers, et surtout le vaillant petit état-major s'y conforme strictement.

La tunique des officiers, parfaitement incommodé, devrait être remplacée par un vêtement ample, avec col rabattu et grandes poches permettant d'y placer les cartes et le nécessaire pour écrire, et galons sur les manches indiquant le grade.

Nos sabres d'officiers avec leur fourreau blanc *poli* sont beaucoup trop visibles à de grandes distances et peuvent servir de point de mire; il faudrait que le fourreau fut noir ou mieux encore bleu ainsi que la poignée, ce qui serait plus pratique et d'un entretien facile.

Les galons des sous-officiers sont trop larges et trop voyants; ils seraient avantageusement remplacés par des galons placés au col de la tunique.

La patelette d'épaule de la tunique ne peut facilement être placée au-dessus des courroies du sac, gourde, sac à pain; le soldat doit, pour la porter de cette manière, avoir recours à ses voisins, ce qui est incommodé et peu pratique. On devrait donc renoncer à cette patelette dont l'utilité est contestable ou de la laisser en dessous des courroies; le numéro de l'unité serait placé un peu plus bas, de manière à être bien visible.

L'ancienne guêtre spongieuse et difficile à boutonner devrait être tout à fait abolie et remplacée facultativement ou par la botte que la troupe porte en général avec plaisir, ou par une guêtre en cuir avec courroie, boucle et ardillon.

La gamelle blanche serait avantageusement remplacée par une gamelle de couleur sombre, plus large et moins profonde. Les longues lignes de gamelles blanches se détachant sur fond noir peuvent servir de point de direction à l'artillerie ennemie, ce qui dans une retraite ou des évolutions de flanc présente un réel danger.

Si l'office des brancardiers est des plus utiles, on ne saurait dire que leur vue soit bien réjouissante pour la troupe; ils devraient donc invariablement être placés à la queue du bataillon. Un système de brancard qui se replierait et diminuerait de moitié la longueur actuelle devrait être étudié.

Il me resterait à dire quelques mots de la position un peu difficile du capitaine d'infanterie depuis l'introduction de la nouvelle tactique du bataillon; mais j'ai suffisamment abusé de votre hospitalité pour passer sur ce sujet sans m'y arrêter.

Agreeez, etc. *Un capitaine du 2<sup>e</sup> bataillon de fusiliers.*

Lausanne, 20 juillet 1878.

#### BIBLIOGRAPHIE

*Manuel théorique et pratique pour l'étude de la topographie*, par F. V., capitaine d'infanterie, avec 52 figures en couleur et un type, également en couleur, de dessin topographique; format portatif. — Bellinzona. Carlo Solvioni, libraire-éditeur. Environ 160 pages; prix, relié, 3 fr.

(L'ouvrage paraîtra en italien si le montant des souscriptions suffit à couvrir une partie des frais.)

Cet ouvrage contient les principales notions théoriques et pratiques de la topographie et est plus particulièrement destiné aux personnes plus ou moins étrangères aux mathématiques.

Le manuel est subdivisé en deux parties : théorie et pratique ; les dix-huit chapitres qu'il renferme peuvent être considérés comme autant de courtes leçons.

Dans le premier chapitre sont exposés les préliminaires à l'étude de la topographie, la théorie des projectives et le rapport de celles-ci avec les longueurs représentatives.

Le 2<sup>e</sup> chapitre traite des diverses échelles des cartes et contient un *fac simile* des cartes Suisses avec leur classification et la manière de trouver les échelles des plans et des cartes.

Les cinq chapitres suivants renferment : la manière d'exprimer le relief du sol par les courbes de niveau, les profils, la nomenclature des terrains montagneux, la classification des montagnes, les systèmes des montagnes en Suisse, les vallées, les eaux, la représentation de l'aspect naturel du sol (éclairage, hâches, etc., etc.,) les règles pour la copie, la réduction et l'agrandissement des cartes, le dessin topographique.

Dans le 8<sup>e</sup> chapitre, est traité ce qui concerne les relevés topographiques militaires ; les règles pour obtenir ces relevés à vue font l'objet des cinq chapitres suivants. Les chapitres XIV et XV traitent : le premier, des relevés rapides et à vue (sans instruments) et le second, du dessin expéditif.

Enfin, l'auteur a condensé dans les trois derniers chapitres du manuel les exercices à employer pour s'habituer aux levés à vue, les problèmes indispensables de géométrie pratique et des instructions suffisantes pour l'exécution d'une reconnaissance au point de vue topographique militaire.

En outre, l'ouvrage renferme 9 tables de calculs faits, d'un grand aide pour l'opérateur et quelques notices intéressantes sur la tactique des trois armes.

Tel est, en peu de mots, le sommaire du manuel. On peut voir qu'il sera complet et digne d'être lu et consulté. Nous ne saurions qu'engager ceux de nos lecteurs, à qui la langue italienne n'est pas étrangère, à lire cet ouvrage ; nous ne doutons pas qu'ils n'y trouvent des renseignements utiles. Ajoutons en terminant que la publication qui nous occupe est approuvée et recommandée par M. le colonel Wieland, instructeur chef du VIII arrondissement de division.

## NOUVELLES ET CHRONIQUE

Le Conseil fédéral vient de faire les nominations suivantes :

Cavalerie : MM. Eugène Lecoultrre, à Avenches, et Amédée Galiffe, à Genève, sont promus au grades de lieutenant de guides.

Artillerie : MM. Louis Monnet, à Pampigny, et Gustave Lederrey, à Grandvaux, sont nommés lieutenants.

Génie : M. Jules Folly à Fribourg est promu au grade de capitaine, M. Ch. Ræmy à celui de lieutenant.

Troupes sanitaires : Sont nommés lieutenants, MM. Alfred Vincent, à Genève ; R. Cunier, à Neuveville ; Ch. Saloz, à Genève ; Alfred Kohler et Léon Chavannes, à Lausanne ; Arthur Mermot, à Ste-Croix ; L. Weissenbacher, à Fribourg ; F. Marthe, à Payerne ; Ch. Deckes, à Duillier ; H. Perrier, à Vevey ; Ch. Roy, de Vevey, et M. Witzinger, à Genève ; Aug. Widmer, à Lausanne.

Troupes d'administration : M. Adrien Favre à Montreux est promu au grade de major et M. G. Prince à Neuchâtel à celui de capitaine.

M. Arnold Bovy est nommé adjudant du bataillon de carabiniers n° 2, en remplacement de M. Henri Vouga, à Neuchâtel, nommé commandant.